

va-España, porque en él reinó la justicia: protegieronse mucho las obras públicas; hicieronse mejoras materiales de la mayor importancia; comenzó á acuñarse el oro, administrábase con economía y fidelidad las rentas, etc., etc.

¿Qué acaeció por entonces?

Subió al trono español D. Carlos II, ya entrando en mayor edad, con cuya ocasion hubo grandes fiestas en México, que fueron turbadas por el incendio del templo de San Agustín. El Arzobispo acreditó entonces su insigne caridad, colectando personalmente limosnas.

¿Por qué cesó el gobierno de ese benéfico varón?

Por la renuncia que hizo, y á sus reiteradas instancias hubo de admitírsele, del vireinato y del arzobispado.

## LECCION V.

*El marqués de la Laguna.—Colegio de la Cruz en Querétaro.—Agramont y Lorencillo.—Expedición de Californias.—El conde de Monclova.—D. Gaspar de la Cerda.—Sublevaciones de los indios.—Los piratas en la Española.—Illmo. Sr. Ortega Montañez.—El conde de Moctezuma y de Tula.—El duque de Alburquerque.—Fundación del Colegio Apostólico de Guadalupe en Zacatecas.—El duque de Linares.—El marqués de Valero.—Conquista de Tejas y de Nayarit.—El marqués de Casafuerte.—Acertadas medidas de su gobierno.—Felipe V.*

¿Qué personaje vino despues del Sr. de Rivera?  
D. Tomás Antonio Manrique de la Cerda, marqués de la Laguna.

¿Cuándo entró en la capital de Nueva-España?

El 30 de Noviembre de 1680.

¿A qué se consagró desde luego?

A la reconquista de Nuevo-México, que ha-

bia sido una de las empresas que por medios pacíficos deseaba llevar á cado el prudente virey antecesor.

¿Qué notable y útil fundacion se hizo entonces?

La del colegio de *Propaganda fide* en la Santa Cruz de Querétaro, cuyo fundador fué el venerable Padre Fr. Antonio Linaz de Jesus, natural de la villa de Artá en la isla de Mayorca. El Padre Santo, Inocencio XI, en su Breve de 8 de Mayo de 1682 decretó la ereccion canónica de dicho colegio, aprobando sus constituciones.

¿Qué otro memorable suceso hubo en aquella época?

El mas calamitoso para la rica ciudad de Veracruz, esto es, el saqueo que en ella hicieron en 1683 unos piratas franceses mandados por Nicolás Agramont y cierto Lorenzo Jácome, á quien el vulgo apellidó *Lorencillo*, cuyo nombre y funestas hazañas se han hecho proverbiales en este suelo.

¿Qué expedicion se hizo célebre?

La de Californias, encomendada en lo político y militar á D. Isidro Otondo, y en el orden religioso, á los infatigables y celosos padres de la Compañía de Jesus, que se hallaban por So-

nora y Sinaloa, y entre los cuales fueron designados el Padre Kino, que redujo y doctrinó la Pimería alta, el Padre Salvatierra, fundador de San Francisco Javier, los Padres Juan B. Copart, Pedro Matías Gogni, y otros, á todos los cuales, pero especialmente á los dos primeros y á los Padres Ugarte y Piccolo, se debió la conquista y civilizacion de la Provincia de la Santísima Trinidad de las Californias.

¿Cuándo concluyó la administracion del marqués de la Laguna?

En 1686, llegando por el 30 de Noviembre de mismo año su sucesor, que lo fué D. Melchor Porto-Carrero, Lazo de la Vega, conde de Monclova, *brazo de plata*, como le decia el vulgo, por que usaba el brazo derecho postizo, y de aquel metal.

¿Qué recuerdos dejó de su gobierno?

Aunque éste fué corto, pues no duró ni dos años el conde de Monclova, por su prudencia y recto juicio fué de todos estimado. En su época se fundó la colonia de Monclova en Coahuila con ánimo de prevenir las intenciones de los piratas franceses.

¿Por qué dejó de Gobernar la Nueva-España?

Porque fué designado para ir á hacerlo en el Perú.

¿Quién vino á reemplazarle?

D. Gaspar de la Cerda, Sandoval, Silva y Mendoza, conde de Galve, que llegó á México á mediados de Setiembre de 1688.

¿Qué acaeció en su época?

Varias sublevaciones de indios en Tlaxcala, en Guadalajara y en la misma capital, que lograron apaciguarse no sin haber habido incendios, muertes y otros desastres. Sometióse á D. Diego de Vargas la provincia de Nuevo-México. Digna tambien de gloriosa memoria para este virey y para México es la accion contra los franceses piratas de las costas de la Española, en donde las tropas enviadas por el conde de Galve pelearon bizarramente, derrotando á aquellos, incendiando la madriguera de *Guarico*, apresando sus buques, etc.

¿Cuándo volvió á España el conde de Galve?

En 1696, sucediéndole en el vireinato el Illmo. Sr. Obispo de Michoacan D. Juan Ortega Montañez. Poco duró en el desempeño de su cargo, pues habiendo entrado á servirlo en 22 de Febrero tuvo que retirarse de él, el 22 de Diciembre del mismo año, á la llegada del nuevo virey

D. José Sarmiento y Valladares, conde de Moctezuma y de Tula, descendiente de la noble estirpe de los antiguos monarcas aztecas.

¿Cuánto tiempo gobernó el conde de Moctezuma?

Cuatro años, durante los cuales lo mas digno de memoria que acaeció, fué la continuacion de los grandes y apostólicos trabajos de los misioneros jesuitas, en las reducciones de Pimería y de California, de que dejamos hecha mencion. El 4 de Noviembre de 1701 regresó á España Sarmiento, y volvió á encargarse del gobierno el Illmo. Sr. Órtega y Montañez, ya Arzobispo de México, hasta la venida del nuevo virey, D. Francisco Fernandez de la Cueva Enriquez, duque de Alburquerque y marqués de Cuellar (1702.)

¿Qué ocurrió en el período de la administracion de éste último?

La fundacion del Colegio Apostólico de Guadalupe en Zacatecas, hecha á principios de 1707 por el Venerable Padre Fr. Antonio Margil; y la solemne dedicacion de la hermosa Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe, 1709.

¿Quién sucedió en el mando al duque de Alburquerque?

D. Fernando de Alencastre Noroña y Silva,

duque de Linares, hácia fines de 1710, en que su antecesor se fué para España. En la época del gobierno del duque de Linares se fundó la ciudad de este nombre en Nuevo-Leon, á cuarenta leguas al S. O. de Monterey. Se hizo la paz de Utrech entre España é Inglaterra; se mandó una expedicion que recobrase la provincia de Tejas invadida por los franceses, contra los cuales fué D. Domingo Ramos, acompañado de misioneros de la Cruz y Guadalupe.

¿Cuándo dejó el gobierno el duque de Linares?

En 1716, haciendo entrega de él á D. Baltazar de Zúñiga, Guzman, Soto-Mayor y Mendoza, duque de Arion y marqués de Valero. El de Linares murió en México el año siguiente.

¿Qué hizo desde luego éste virey?

Continuar activamente la obra de su predecesor, hasta dejar terminada la conquista de Tejas, donde tan grandes servicios prestaron los religiosos de Guadalupe.

¿Qué otro acontecimiento importante hubo?

La conquista de la Sierra del Nayarit, que se halla entre los Estados de Jalisco, Zacatecas, Durango y Sinaloa. Tuvo lugar por los años de 1721 á 1722, habiéndose hecho célebre por su prudencia y fidelidad en ajustar y cumplir los

tratados respectivos, celebrados entre los nayaritas y el marqués de Valero, el jefe de aquella tribu, llamado Tonatiuh.

¿Qué acaeció al terminarse la pacificación de los nayaritas?

Establecióse en aquella Sierra un presidio que para perpetuar la memoria del virey, de su nombre se llamó de San Francisco Javier de Valero. Otro presidio púsose en Guainamota, y los padres jesuitas y franciscanos trabajaron con gran celo en doctrinar á los indígenas de los nuevos pueblos que se formaron.

¿Quién gobernó despues del marqués de Valero?

D. Juan de Acuña, marqués de Casafuerte.

¿Qué particularidad habia en él?

Que era criollo, como decian nuestros abuelos, pues era natural de Lima, y el primer americano que empuñó las riendas del gobierno de México despues de la conquista.

¿Cómo se condujo en su gobierno?

De la manera mas justa, prudente y recta, reformando todos los abusos, y arreglando todos los ramos de la pública administracion. Fundó una colonia en Tejas y se dedicó á las mejoras materiales de México, construyendo entre otros

edificios públicos, las casas de Moneda y de la Aduana. Murió en la capital el 17 de Marzo de 1734, despues de merecer de la Corona el honor y la confianza de que se le dejase en el puesto, que tan bien regía, por espacio de doce años. Fué muy sentido por los habitantes de la Nueva-España, como quien tantos beneficios había prodigado.

¿Quién gobernaba en España por ese tiempo?

Felipe V, por cuya abdicacion ocupó el trono Luis I, que murió á poco tiempo (en 1724), y, volvió á tomar el cetro aquel monarca.

## LECCION VI.

*El Illmo. Sr. Bizarron y Eguiarreta.—Epidemia del Matlazahuatl.—El duque de la Conquista.—La Audiencia.—D. Pedro Cebrian y Agustin.—Principio de la reduccion de Sierra-Gorda.—D. Juan Francisco Güemes de Horcasitas, primer conde de Revillagigedo.—Su carácter.—Sucesos de su gobierno.—El marqués de las Amarillas.—Su honrada conducta.—Su muerte.—Gobierno de la Audiencia.—D. Francisco Cagigal de la Vega.—Cárlos III.—El marqués de Cruillas.—Jura de Cárlos III y otros sucesos notables.*

¿Quién tomó el mando al morir el marqués de Casafuerte?

El Illmo. Sr. D. Antonio Bizarron y Eguiarreta, Arzobispo de México, designado para el caso en el pliego cerrado (á que llamaban de *mortaja*), que la Corona había enviado al efecto, segun la costumbre establecida.

¿Qué infausto suceso tuvo lugar en ese tiempo?

Desarrollóse la terrible y asoladora epidemia, de cuyos estragos no ha podido aun borrarse la memoria en este país, y que en lengua mexicana fué llamada "matlazahuatl." En México no fueron bastantes los hospitales que ya existían y otros muchos que se abrieron, para asistir á tantos enfermos. Muchos pueblos acabaron; las dos terceras partes de los habitantes de Nueva-España, sucumbieron; víctimas de su celo y caridad murieron también muchos sacerdotes, y médicos. entre aquellos el Padre Martínez, jesuita. El Arzobispo virey, multiplicó los grandes y oportunos auxilios de su caridad; y por último, en tan triste y solemne ocasion se proclamó á la Santísima Virgen de Guadalupe patrona de la ciudad de México. Acaeció ésto en el memorable año de 1737.

¿Cuándo llegó á México el nuevo virey?

El 17 de Agosto de 1740, siéndolo D. Pedro Castro Figueroa y Salazar, duque de la Conquista y marqués de García Real, que duró solamente un año en el gobierno, pues el 22 de Agosto de 1741 falleció en México.

¿Quién gobernó provisionalmente?

La Audiencia, que presidía el oidor decano D.

Pedro Malo, hasta que el 3 de Noviembre de 1742 vino á hacerse cargo del vireinato D. Pedro Cebrian y Agustin, conde de Fuenclara.

¿Qué se hizo bajo la administracion de éste personaje?

Comenzóse la reduccion del gran territorio que abraza la Sierra Gorda. La empresa se confió al coronel D. José de Escandon, fundador de Xalpan, y á los padres misioneros, cuyo presidente fué el insigne apóstol Fr. Junípero Serra.

¿Hasta cuándo duró en el poder en conde de Fuenclara?

Hasta el año de 1746 en que por el mes de Julio le sucedió D. Juan Francisco Güemes y Horcasitas, primer conde de Revillagigedo y gobernador que habia sido de la Habana.

¿A qué consagró de preferencia su atencion?

Al aumento de las rentas reales que hizo crecer considerablemente no ménos que al engrandecimiento de su propia hacienda, mezclándose en especulaciones que no estaban en consonancia con su elevado carácter y le acusan de codicioso.

¿Qué ocurrió durante su gobierno?

El coronel D. José Escandon, de quien hemos hablado, acabó de colonizar la provincia de Nuevo-Santander, que forma parte del Estado de

Tamaulipas y de la cual fué nombrado gobernador dicho jefe.

¿Qué otras cosas se refieren de aquella época?

El fallecimiento de Felipe V á quien sucedió en el trono español D. Fernando VI hijo de aquel. Al nuevo soberano instó el conde de Revillagigedo para que le relevase del cargo, en el que habia hecho tan gran caudal; D. Fernando lo reemplazó, en efecto, con D. Agustin de Ahumada y Villalon, marqués de las Amarillas, que se habia distinguido en las guerras de Italia y llegó á México el 10 de Noviembre de 1755.

¿Qué conducta observó este virey?

La contraria de su antecesor, cuyos abusos y especulaciones trató eficazmente de corregir, no ménos que de atender á los diversos ramos de la administracion pública, á pesar de lo quebrantado de su salud. Murió por fin, en Cuernavaca el 3 de Enero de 1760, en un segundo ataque apoplético, dejando á su viuda la marquesa en una situacion tal, que tuvo que apelar mientras consiguió volver á España, á la generosidad de las personas que la auxiliaron recordando la integridad y honradez de su esposo.

¿Quién gobernó á continuacion?

Hízose la Audiencia cargo del poder, y lo ejer-

ció hasta el 28 de Abril de dicho año de 1760, en que, con calidad de interino, entró al vireinato D. Francisco Cagigal de la Vega, Duró éste unos cuantos meses, no pudiendo en ellos hacer otra cosa sino algunas obras de Policía, como las que ejecutó en la plaza mayor de México. En ello se ocupaba cuando vino el propietario, nombrado por el nuevo monarca D. Carlos III, que hacia poco tiempo (1759) habia subido al trono.

¿Cómo se llamaba dicho virey?

D. Joaquin de Monserrat, marqués de Cruillas, que comenzó á funcionar el 6 de Octubre de 1760.

¿Qué hubo durante su gobierno?

La solemne proclamacion ó jura de Carlos III; la invasion de los ingleses en Cuba; la sublevacion de indios yucatecos; la inundacion y saqueo de Guanajuato; y la célebre Visita del Lic. D. José de Galvez, hombre severo que corrigió muchos abusos, y aumentó el tesoro real con el estanco del tabaco. En 1766, siendo ya víctimas los padres jesuitas de la calumnia y de la envidia, el Padre Provincial Francisco Cevallos renunció todas las misiones que la Compañía tenia á su cargo.

## LECCION VII.

*El marqués de Croix.—La expulsión de los Jesuitas.*

¿Quién gobernó la Nueva-España después del marqués de Cruillas?

D. Carlos Croix, marqués de Croix, que tomó posesión del virreinato el 22 de Agosto de 1766.

¿Qué suceso memorable hubo durante su gobierno?

La expulsión de los padres de la Compañía de Jesús.

¿Qué causa la motivó?

Se ha creído que la política suspicaz de los soberanos europeos, falsamente alarmada por quienes se empeñaban en suponer amenazados los intereses y existencia de los tronos; á la vez que la codicia de los cuantiosos bienes de los jesuitas y la envidia de su universal influjo y de sus esclarecidas glorias literarias, determinaron la

extinción de tan célebre instituto, que por tres siglos había sido el más inexpugnable baluarte del catolicismo contra los errores de los protestantes y de la incredulidad. Pero la verdadera causa fué el odio á la Iglesia católica, que en aquella época, y por medio de tan esforzados campeones, llevaba tan adelante los progresos de una civilización opuesta á las miras de sus adversarios. Estos venían preparando la Revolución: el catolicismo proclamaba y establecía la paz de los pueblos. Y lo que el protestatismo no pudo lograr en lucha abierta y encarnizada, vino á conseguirlo por la hipocresía de los filósofos y jansenistas, que se coligaron para dar el golpe, con los reyes y los magnates, y aun con algunos príncipes de la misma Iglesia.

¿Quiénes tomaron el principal participio en esas maquinaciones?

El primero que se precipitó en tan funesto abismo, fué José, rey de Portugal, instigado por Sebastian Carvalho, marqués de Pombal, enemigo de la Iglesia, y que mantenía relaciones con los filósofos que acaudillaban el movimiento *anti-católico*. En Francia llevóse á cabo la obra por Luis XV, merced á los manejos del duque de Choiseul, de la marquesa de Pompadour y del



Parlamento, que extinguió la Compañía, confiscando sus bienes, y proscribiendo á los padres. Siguió en España el rey Carlos III, arrastrado por los consejos del volteriano conde de Aranda, y por las intrigas de éste, el duque de Alba, y otros, que obligaron al Consejo de Castilla á fallar en contra de los jesuitas. El rey firmó la orden para que el de Aranda dispusiera la extincion de la Compañía.

¿Qué hizo el ministro entónces?

Circuló la real orden á todos los gobernadores, vireyes, presidentes y audiencias de los dominios españoles, mandándola en triple pliego cerrado y sellado, ordenando en el segundo, que el tercero no fuese abierto hasta el día que en el se señalaba, lo que tenía por objeto que el golpe se diese en un mismo día á todas las casas de los Padres. Para España se señaló el 31 de Marzo y para México el 25 de Junio de 1767.

¿Ejecutóse así en la Nueva-España?

Al pié de la letra. En la madrugada del 25 de Junio, intimóse á una misma hora el decreto de expulsion á todos los jesuitas que existían en el país. Los vasos sagrados, paramentos de las Iglesias, archivos, bibliotecas y, en suma, todos los bienes muebles y raíces de la Compañía, fueron

inventariados y confiscados. Redújose á prision á los jesuitas y sin exceptuar ancianos ni enfermos, de los cuales murieron treinta y cinco en el país y otros varios en la Habana, se les obligó á emprender el viaje el 24 de Octubre en número de cuatrocientos y tantos, que llegaron á Cádiz á fines de Marzo de 1768 y de allí salieron para Italia. En los Estados Pontificios permanecían juntamente con los demas Padres de España, Portugal y Francia, cuando la violencia y las intrigas hicieron que el Padre Santo, Clemente XIV, (Lorenzo Ganganelli,) firmara el Breve que extinguió la Compañía.

## LECCION VIII

*D. Antonio María de Bucareli.—Beneficios y mejoras que hizo.—Su muerte.—La Audiencia de México.—D. Martín Mayorga.—Epidemia de las viruelas.—Academia de bellas artes.—Los enemigos de Mayorga.—D. Matías de Galvez.—La Audiencia.—D. Bernardo de Galvez.—Plaga del hambre.—Conducta del virey.—Palacio de Chapultepec.—Gratitud popular.—Manejos de los enemigos de Galvez.—La Audiencia.—D. Manuel Antonio Flores.—Muerte de Carlos III.*

¿Hasta qué tiempo gobernó el marqués de Croix?

Hasta el año de 1771, en que por el 2 de Setiembre entró á sucederle D. Antonio M. de Bucareli y Ursúa.

¿Qué hizo éste Virey?

Muchas cosas útiles, que han hecho se conser-

ve la memoria de su benéfico autor, en la gratitud de los mexicanos.

¿Cuáles fueron las principales?

La reforma en la acuñacion de la moneda, en cuya casa, y en la maquinaria respectiva gastáronse crecidas sumas: el establecimiento del Monte de Piedad costeadó por la munificencia y acendrada caridad del Sr. Conde de Regla, D. Pedro Romero de Terreros, quien dió para ello trescientos mil pesos, fundándose dicho establecimiento en la casa de San Pedro y San Pablo, que habia sido de los jesuitas: el Hospicio de Pobres, á cuya fundacion cooperó el Illmo. Sr. Arzobispo Núñez de Haro: el fomento del Hospital de San Hipólito: el establecimiento de una línea de Compañías Presidiales, que, con un éxito que en vano se ha buscado despues, contuvieron á los bárbaros en la frontera: la proteccion á la minería, que en esa época floreció sobremanera: grandes mejoras materiales, como la del Paseo, que, del nombre del ilusre personaje, se llamó de Bucareli, y otros muchos beneficios

¿Qué fué de este gobernante justo y recto?

Murió en la capital el 9 de Abril de 1779, despues de gobernar ocho años. Su cadáver fué

sepultado en la Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe, de cuya imagen fué el virey devotísimo, lo que acreditó por sus cuantiosas limosnas y especialmente por el legado que hizo al Santuario de seis estatuas de plata que se hallan en la balaustrada ó crujiá de aquél.

¿Quién gobernó en seguida?

La Audiencia de México, en tanto que venía el Presidente de la de Guatemala, D. Martin Mayorga, que era el virey designado en el pliego que se encontró y abrió á la muerte de Bucareli. Mayorga tomó posesión el 24 de Agosto de 1779.

¿Qué hizo Mayorga en su gobierno interino?

A pesar de las muchas y graves dificultades con que tuvo que luchar, entre otras, la de prepararse á la defensa de un ataque de los ingleses, á quienes se había declarado la guerra por España, y la aparición de la terrible y asoladora epidemia de las viruelas; el virey trabajó cuanto pudo por la prosperidad de México, y sin hacer caso de los envidiosos y detractores. A sus generosos esfuerzos débese la instalación de la Academia de Bellas Artes, denominada "de San Carlos," en honor del monarca que á la sazón regía los destinos de Castilla.

¿Qué sucedió al fin?

Que los enemigos de Mayorga lograron se le quitase el mando que tantos sinsabores le causó, hasta la muerte misma, segun se ha creído, cosa que le sobrevino al regresar á su patria, y ántes de tener el gusto de desembarcar en el puerto de Cádiz.

¿Quién le reemplazó?

D. Matías de Galvez, que tomó las riendas del gobierno en 28 de Abril de 1787. Era el de Galvez dado á la vida sencilla, pacífica y laboriosa de los campos, é incapaz por lo mismo de desempeñar con la dignidad de un cortesano los altos empleos que el favor de un hermano le había conseguido: con todo, hizo cosas dignas de memoria, protegió las Bellas Artes, impulsando la nueva Academia, reedificó el Palacio ó Castillo de Chapultepec, y emprendió otras mejoras importantes.

¿Cuándo acabó su gobierno?

El 3 de Noviembre de 1784, en que murió en México con gran sentimiento de todos los habitantes, apreciadores de sus virtudes.

¿Quién ejerció luego el mando?

La Audiencia, hasta 17 de Junio de 1785, en que entró á gobernar D. Bernardo de Galvez, hi-

jo del anterior virey y sobrino del marqués de Sonora. Habia sido gobernador de la Habana y granjeándose el favor del rey Carlos III, por sus acciones militares contra los bárbaros de Chihuahua, y despues contra los ingleses invasores de la Florida.

¿Qué memorias quedan de este funcionario?

Entre otras, la de haber remediado las graves necesidades que aquejaron al pueblo durante la terrible plaga del *hambre* que sobrevino por los años de 1785 á 1786, á causa de la pérdida general de las cosechas. Tambien distinguióse este virey por su caridad y por las medidas benéficas que tomó para calmar los estragos de la epidemia, que siguió al hambre en 1786.

¿Qué otra cosa hubo en su época?

Se concluyó la grandiosa y bella obra del Palacio de Chapultepec, é hicieronse otras mejoras muy útiles.

¿Qué resultó de la conducta del virey?

Que el pueblo todo le consagrarse su mas sincera y afectuosa adhesion, la cual iba tomando mayores creces, á medida que el jóven Galvez se mostraba mas popular. Esto le acarreó sin embargo el desafecto de no pocos envidiosos, y de la Corte, donde se hizo valer la especie de que

el virey trataba de alzarse con el reino. Las amarguras que estos manejos atrajeron al virey fueron tales, que se cree originaron su prematura muerte, acaecida en Tacubaya el 30 de Noviembre de 1786.

¿Quiénes gobernaron en seguida?

Primero la Audiencia, y despues el Illmo. Sr. D. Alonso Núñez de Haro y Peralta, Arzobispo de México, que duró en el gobierno solamente hasta el 18 de Julio de 1787, en que vino el nuevo virey D. Manuel Antonio Flores.

¿Qué aconteció en su época?

Murió el rey D. Carlos III, cuyo reinado fué oscurecido en su gloria por la expulsion de los jesuitas.

¿Qué hizo el virey Flores?

Consagróse con empeño á la organizacion del ejército y mejora de los presidios fronterizos, é impulsó los adelantos de las ciencias y artes.

¿Por qué dejó el puesto?

Por renuncia que de él hizo, y le fué admitida.